

Embargo 09.10.2019, 17h30

## Communiqué

### Plein succès pour Lausanne Jardins 2019 - terre à terre

Il y a quatre mois, les jardins de cette sixième édition de Lausanne Jardins sortaient de terre. Ils ont poussé, ils se sont installés, invitant le public à faire de même. Les nombreux visiteurs, les interactions multiples et les retours chaleureux des riverains indiquent que Lausanne Jardins 2019 a pleinement rempli sa mission de laboratoire grandeur nature. Les jardins ont évolué au fil des mois et certains ont même pris racine, puisque près de la moitié devraient être partiellement ou totalement pérennisés. Retour sur une édition foisonnante.

#### Très bon accueil du public

La fréquentation a été bonne - même si difficile à chiffrer avec précision, avec des retours très positifs des Lausannois-es, mais aussi de visiteurs venus du reste de la Suisse, d'Allemagne, d'Italie, d'Angleterre, de France ou de Californie. Plus de 120 visites guidées ont été organisées pour la population, mais aussi, sur demande, pour divers institutions ou communes, des entreprises privées ou encore des particuliers. Les quelque trente jardins ont permis d'expérimenter de nouveaux usages, de nouvelles approches, et de valoriser des lieux sous-utilisés, méconnus. « J'habite Lausanne depuis des décennies et je ne savais même pas que cet endroit existait ! » est une remarque qui est revenue souvent, à propos du petit parc de Montétan, notamment, ou des charmilles de l'avenue d'Echallens, du jardin de l'Asile des aveugles, de la promenade Jean-Jacques Mercier et de plusieurs autres sites du parcours.

#### Des voisins enthousiastes

Les riverains des jardins ont aussi manifesté leur attachement à plusieurs installations. A Valency, les balançoires de Bal-Ysage ont servi aussi bien à bercer des nouveau-nés que des adolescents absorbés par leurs smartphones, sous l'œil bienveillant d'un troisième âge qui aime toujours tanguer doucement. Au petit parc de Montétan, grâce au cadre accueillant de Micro Macro, le voisinage s'est réapproprié un espace délaissé, pour un pique-nique, un goûter d'anniversaire, un rendez-vous amoureux ou une raclette improvisée. Tout le long du parcours, de la cour de l'immeuble Galfetti aux Frontgardens de l'austère avenue de Rumine, les esprits de la terre ont troublé le bitume, apporté un peu de poésie végétale. Un peu de rires et de jeux aussi, pour les grands et les petits.

Certains projets ont suscité le débat et la réflexion, comme l'Incise à Valency, qui exhibait les entrailles de la terre, 9m3 à Chauderon, qui montrait à quel point les ressources d'un arbre en ville sont comptées, ou l'Eau et vous, à Saint-François, qui rappelait inopinément la présence de l'élément liquide en sous-sol.

Peu de vandalisme globalement, sauf sur trois installations : Passage végétal, dans le souterrain de Saint-François, Le Ciné-parc de la terre, sur le parvis de l'église Saint-Jacques, et la Camera obscura de la promenade Jean-Jacques Mercier. Le végétal n'a quant à lui, comme à chaque édition, subi aucune déprédation.

#### Une programmation culturelle et didactique pléthorique

Au cours de la manifestation, quelques 55 événements ont été organisés sur le parcours (ateliers pédagogiques pour petits et grands, ateliers participatifs dans les quartiers, parcours sonores, balades thématiques, lectures, concerts, contes, pièces de théâtres, projections en plein air, etc.) avec une fréquentation moyenne de 43 personnes par animation. Une [étude pédologique](#) réalisée durant l'été a également permis de mettre en lumière certains aspects étonnants du sous-sol lausannois.

Les jardins ont aussi séduit les utilisateurs et utilisatrices d'Instagram, qui leur ont tiré quelque 600 portraits. Et la manifestation a fait l'objet d'une couverture médiatique sans précédent, avec plus de 80 articles, reportages ou interviews sur Lausanne jardins 2019, tous médias confondus.

### **Une belle implication du Service des parcs et domaines**

La dynamique de cette édition a en outre été renforcée par une étroite collaboration entre l'équipe de Lausanne Jardins et l'ensemble des collaborateurs du Service des parcs et domaines de la Ville de Lausanne pour le suivi du projet de la conception jusqu'à sa mise en œuvre pour le montage, l'entretien et le démontage des installations, mais aussi pour les 4 jardins, conçus par le SPADOM, à la suite d'un concours interne. Ils sont venus compléter les 22 jardins issus du concours international, ainsi que les jardins de l'Ecal et d'Hépie, à Bellefontaine, sans oublier le jardin de Gilles Clément, à Pully.

### **Du jardin éphémère au jardin de demain : plus de la moitié des jardins pérennisés**

L'ambition de Lausanne Jardins est de penser la ville autrement. En réponse à cette volonté affichée, notamment dans le préavis de la Municipalité sur la manifestation, le Conseil communal de Lausanne demandait qu'au minimum un tiers des projets soient pérennisés. Lausanne Jardins 2019 va tenir cet engagement en conservant vraisemblablement près de la moitié des jardins. Le choix et les principes de pérennisation sont en cours de discussion au sein des services et seront prochainement validés par la Municipalité.

### **Un bilan positif**

Natacha Litzistorf, directrice du Logement, de l'environnement et de l'architecture, Ariane Widmer, présidente de l'Association Jardin Urbain et Monique Keller, commissaire de cette édition, sont heureuses de relever le bilan positif de cette édition et se réjouissent que des œuvres végétales, prévues pour être éphémères, fassent encore partie du paysage lausannois de demain.

Lausanne Jardins est une manifestation phare de la Ville de Lausanne, qui rayonne bien au-delà de la capitale vaudoise. Lancée en 1997, elle boucle ainsi avec succès sa sixième édition.

La Municipalité de Lausanne

Informations sur [www.lausannejardins.ch](http://www.lausannejardins.ch)

### **Renseignements complémentaires :**

- **Natacha Litzistorf, directrice du Logement, de l'environnement et l'architecture, + 41 21 315 52 00**
- **Monique Keller, commissaire de Lausanne Jardins, + 41 79 412 73 64**
- **Ariane Widmer, présidente de l'Association Jardin Urbain, +41 79 221 80 23**

Lausanne, le 09 octobre 2019